

Es wurden gegründet:

Actien- Gesellschaften		Genehmigtes Kapital	Dem Publikum offerirtes Kapital	Ein- zahlungen
1863	263	£ 100,053,000	78,135,000	8,875,550
1864	282	" 155,887,500	106,523,000	12,545,800
1865	287	" 106,995,000	75,578,900	12,174,790
1866	44	" 10,295,009	7,920,000	2,052,500
1867	27	" 6,142,500	4,402,500	1,119,125
	903	£ 379,373,000	272,559,400	36,767,765

Von der Panik, die für englische Actien nach der Ueberspeculation in den Jahren 1863 bis 1865 Platz gegriffen, wurden bekanntlich vorzugsweise Eisenbahn-Actien ergriffen. Ihre Entwerthung im Jahre 1867 allein beläuft sich von 2% bis auf 47% mit einem Durchschnitt von 9³/₄%, während schon eine Entwerthung von durchschnittlich 6¹/₂% im Jahre 1866 eingetreten war. Wenn man das Anlage-Kapital der englischen Eisenbahnen mit 455 Mill. £ annimmt (einschließlich Prioritäts- und anderer Schuld-Obligationen von 111 Mill. £) und jenen durchschnittlichen Entwerthungsatz von 9³/₄% darauf in Anwendung bringt, so ergibt dies einen Verlust von 44 Mill. £ für das englische Publikum in dem einen Jahre."

Vorstehende Angaben, die wir einem uns jüngst zufällig in die Hände gefallenem alten Zeitungsblatt entnehmen, gewinnen gegenwärtig wieder an Interesse. Sie sagen uns deutlich, welchen Rückschlag wir in Deutschland zu erwarten haben werden, wenn der Tag der „Ernüchterung“ anbrechen wird. Hoffen wir nicht, daß der englische „Economist“ im nächsten Jahre Gelegenheit finden wird, ähnliche traurige Folgen des Gründungsschwindels und der Ueberspeculation aus Deutschland zu berichten. Leider ist es aber doch zu beforgen, daß eine noch ernstere Krisis, als wie sie dazumal in England eintrat, auch Deutschland heimsuchen wird. Denn schon haben wir es nicht mit einem gewissen „zu viel des Unternehmungsgeistes“, wie wohl einerseits beschönigend behauptet wird, mehr zu thun, sondern es zeigt sich schon jetzt deutlich, daß der „Schwindel“ seine Hand mit im Spiel hat. Wir gedenken diesem unerfreulichen Thema in einer im nächsten Bande erscheinenden Abhandlung „Schwindeleien auf dem Kapitalmarkt“ näher zu treten.

Freiherr von Danckelmann.

[Zeitschrift f. Kapital u. Rente begründet von A. Moser, fortgesetzt von Freiherr v. Danckelmann. 7. Bd. 4. Hft. S. 268—269.]

Geschenke für die Sammlung der Königl. physikalisch-ökonom. Gesellschaft zu Königsberg,

welche im Jahre 1871 eingelaufen sind:

I. Geognostisches: Von den Herren K. Käswurm in Dartemen Kalktröbchen sog. Nitocollen aus Diluvialsand; Stadtlärster Dr. Henschke desgl. aus Diluvialmergel aus